
 

 

 

 

Mémoire présenté au Bureau d’audiences publiques sur l’environnement (BAPE) dans 

le cadre de la construction d’un tramway sur le territoire de la ville de Québec 

 

Le comité de l'environnement du club des ornithologues de Québec (COQ) a examiné la 

documentation sur le projet de tramway de Québec. D'abord, nous avons pu constater 

la rigueur et le sérieux de la démarche. Les documents sont clairs, les cartes détaillées et 

tous les sujets d'intérêt semblent avoir été traités. 

Pour ce qui est du sujet qui intéresse le COQ, soit les oiseaux, nous avons identifié un 

seul secteur sensible, soit celui du terminus Le Gendre où on retrouve notamment les 

boisés de la Chaudière. Certains membres du COQ visitent ces secteurs en été depuis au 

moins une cinquantaine d’années et les inventaires d'oiseaux nicheurs que vous y avez 

réalisés (document P3.4 - Inventaire écologique) correspondent, globalement, aux 

espèces les plus susceptibles d’y être rencontrées en été. 

Toutefois, la présence dans vos tableaux de la Paruline rayée est surprenante, l’habitat 

et la région ne correspondant pas du tout à ses aires de nidification. Cette mention se 

rapporte sans nul doute à un migrateur très tardif. Aussi, plusieurs espèces 

n’apparaissant pas dans vos tableaux sont des nicheurs possibles recensés par nos 

membres ces dernières années, la plupart cet été même! Le tableau ci-dessous, qui 

comprend 23 espèces et qui a été préparé à l’aide de la banque de données eBird, en 

dresse une liste complémentaire qui, avec vos inventaires, porte le total à 52 espèces. 

Espèce Observée en été 2020 ? 

Canard colvert Oui 

Buse à épaulettes Oui, nidification confirmée, avec au 
moins un jeune au nid 

Tourterelle triste Oui 

Pic chevelu Oui 

Moucherolle tchébec  

Moucherolle phébi Oui 

Tyran tritri Oui 

Tyran huppé  

Viréo mélodieux Oui 

1

RocheSéverine
Tampon 



Hirondelle bicolore Oui, mais a besoin de nichoirs 

Sittelle à poitrine blanche Oui 

Grive solitaire 

Moqueur chat Oui 

Moqueur roux 

Étourneau sansonnet Oui 

Paruline couronnée Oui 

Paruline noir et blanc 

Bruant familier Oui 

Bruant des prés 

Carouge à épaulettes Oui, niche sûrement 

Roselin pourpré 

Cardinal rouge Oui 

Cardinal à poitrine rose 

Ces résultats montrent que le secteur de la Chaudière est plus riche en oiseaux nicheurs 

que le laissent voir au premier abord vos inventaires, ce qui n’est pas surprenant 

compte tenu de la diversité des habitats qu’on retrouve dans ce secteur. Toutefois, nous 

sommes bien conscients que vos inventaires ont été effectués selon une méthode 

différente que celle à la base des listes eBird.   

Par ailleurs, du déboisement sera sans doute nécessaire pour les stationnements et 

autres équipements, mais compte tenu de l'impact environnemental globalement 

positif du projet, nous sommes en accord avec ces aménagements. Il est cependant 

primordial de protéger la zone de marais et de boisés humides de ce secteur, identifiée 

comme zone de conservation sur vos cartes. 

Un élément nouveau est venu s’ajouter dernièrement, soit le projet du maire de faire du 

secteur Chaudière un pôle de développement à des fins résidentielles et commerciales 

en remplacement de celui qui était prévu le long de l’autoroute Charest. Ce projet est à 

même de menacer sérieusement l’intégrité écologique des boisés de la Chaudière et 

pourrait faire changer notre point de vue s’il venait à se concrétiser. Aussi, tout autre 

changement majeur au projet de tramway, notamment au tracé, est susceptible de 

générer une révision de notre position à l’avenir.  

Gaétan Lord, comité de l’environnement du COQ 

Norbert Lacroix, président du COQ (Club des ornithologues de Québec) 

Conseil d’administration du COQ 

Le 15 juillet 2020 
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